

EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.—Un trimestre 0'75 id.
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.
Comunicados, anuncios y reclamos á precios convencionales.
PAGO ADELANTADO

DIRECTOR:

Don Ramón Martín Bonisana.

PROPIETARIO:

Don Mariano Izquierdo.

ADVERTENCIAS

La correspondencia administrativa al propietario, Plaza Mayor 11 y la literaria, al director, Mayor de Reinoso.
Dirección telegráfica: 'COMBATE'.

GRAN PREMIO EXPOSICIÓN ZARAGOZA.—COGNAC BARBIER

➔ PÍDASE EN TODAS PARTES ➔

REPUBLICANISMO AL USO

Apreciables lectores: Si cual á mí me ha ocurrido frecuentemente en momentos de hastío é indolencia, os tomáis la pueril distracción de ir interrogando uno á uno á vuestros amigos, á vuestros parientes, á todas cuantas personas tratáis sobre sus ideas y ensueños políticos, observareis con el natural asombro que siempre produce la rara vez casi completa unanimidad de los juicios humanos en un asunto trascendental, que la inmensa mayoría de los consultados, responde á vuestra quizás tímida insinuación ó acaso franca pregunta, con un rotundo y categórico concepto. «Yo soy republicano» os contestan. Y orgullosos y satisfechos de sí mismos por tal declaración, se extienden en largas apreciaciones sobre el credo democrático, y prorrumpan en entusiastas elogios á la idea republicana.

Si, cuando se canse de perorar vuestro interlocutor, mudáis de conversación; si dejáis de hablar sobre la cuestión política, y entablaís á renglón seguido charla sobre cualquier otro asunto baladí, no olvidéis, empero, tan fácilmente—al menos á mí eso me pasa—su ardor y su entusiasmo en la apología de la *causa*, no podeis dejar de recordar sus espontáneas declaraciones: os han impresionado demasiado, para que las releguéis á lo más recóndito de vuestros cerebros. Estampais en un rincón de vuestra memoria un concepto halagüeño y consolador entre tantos tristes y deprimentes, concepto igual ó parecido al siguiente: «Un firme republicano más que añadir á la larguísima lista del partido» y proseguís regocijados vuestra frívola y fútil *enquete*.

El tiempo, sin embargo, os reserva una decepción más que agregar á la interminable nota de nuestros propios desengaños. Aquel individuo entusiasta, que en un arranque de sinceridad os confesó noblemente sus convicciones republicanas, entonó un himno al credo democrático, ha formado parte, como interventor monárquico, de una mesa electoral, ha votado por un candidato dinástico, no ha con-

currido, pudiendo y debiendo, á una imponente manifestación del partido; se ha abstenido de cooperar á una protesta colectiva, ha tenido por conveniente no empuñar un arma en el alzamiento del pueblo, para contribuir con sus esfuerzos al triunfo violento, ya que pacífico imposible, de la causa que os juró venerar y defender. Lo menos malo que de él podeis saber es que ha dejado de depositar sus votos en las urnas electorales á favor de los candidatos de su propio partido, de los representantes más ó menos preclaros y genuinos de sus arraigadas convicciones.

Al pronto os maravilla su inesperado modo de proceder, no podeis dar crédito á vuestros oídos, fé á vuestros ojos; en la conversación que con él sostuvisteis, y en la que se os mostró franco, espontáneo, sincero, hizo una calurosa defensa, un ardiente elogio de las ideas republicanas, se extendió en consideraciones de carácter y tendencia democrática, se declaró ferviente partidario del lema «Libertad, Igualdad, Fraternidad». ¿Cómo es posible haya procedido de la forma que procedió?—os preguntáis entre asombrados é iracundos.—Parece mentira, mentira parece—exclamáis y repetís sin cesar.—Y en el arrebató de vuestra pasión, en la exaltación que tal felonía os produce, jurais vengar la apostasía del traidor de una forma resonante, ejemplar.

Pronto recobrais, sin embargo, la necesaria serenidad de ánimo, la imprescindible calma de espíritu. «¡Bah!»—os decís con amarga ironía—un traidor más; no merece tal nadería el sofocón que nos hemos dado; á la traición y á las deserciones, nos tiene el mundo muy acostumbrados.

No, no es un traidor ese individuo á quien vosotros acusáis de deserción, de felonía, de volubilidad, como más os plazca; os equivocáis de medio á medio; os halláis en un craso error; aquel sedicente republicano no es un *acomodaticio*. En el santuario de su pecho, en el fondo de su corazón, en ese recóndito lugar donde la vista humana no penetra; donde se detiene la investigación del hombre, ese ciudadano, ese compatriota, rinde quizás culto fervoroso al ideal político, lo venera, lo

adora. En la lucha por la vida, sin embargo, es preciso que la cabeza se imponga algunas veces al corazón, que ahogue las efusiones del alma, los dictados de la conciencia.

CELESTINO FERNÁNDEZ ELÍAS.

(Continuará.)

Recuerdos juveniles

Cansado de devorar páginas de la Filosofía de Hegel, y de oír la *Traviata*—degoilada por la vecina del segundo—tomé el sombrero, encendí un cigarro y me lancé á la calle, en busca de oxígeno para mis pulmones y de sosiego para mi espíritu ajetreado por las altas especulaciones filosóficas y por los problemas de la Metafísica moderna.

Empecé á caminar á la ventura, sin darme cuenta de lo que pasaba en mi derredor, hasta que la voz de un cochero que estuvo á punto de atropellarme me sacó de mi aislamiento, volviéndome á la realidad grosera y estúpida.

Me encontraba en lo alto de la pradera de San Isidro, frente al cementerio del mismo nombre, donde duermen el sueño eterno, millares de combatientes que sucumbieron en la batalla sin alcanzar la dicha apetecida.

Entonces caí en la cuenta de que estábamos á primero de Noviembre, de que era el día de difuntos, solemne día en que la humanidad acude—por sport—al cementerio á prosternarse de hinojos ante las tumbas de los mismos á quienes hizo, antes, sus víctimas.

Con una sola mirada abarqué el campo santo y reconstituí la historia de muchos de los seres que descansan bajo la madre y amorosa tierra; homicidios, adulterios, estafas y asesinatos desfilaron en confuso tropel por mi apenado y entristecido cerebro.

Acongojada el alma por tanta podredumbre y lleno el corazón de amargura, aparté mi mirada de aquellos *santos* y *respetuosos* lugares en donde se rinde culto y homenaje á la más malvada y refinada hipocresía.

Me alejé de allí, dejando á los curas entregados á sus responsos y á la humanidad á sus rezos, y seguí campo traviesa hasta perder de vista las torres de la capital, la cúpula de San Francisco y los torreones del alcázar.

Estaba solo, completamente solo, mis ojos se hundían con placer infinito, en el cielo azul y puro que se extendía desde la bulliciosa urbe hasta las nevadas crestas del accidentado y altivo Guadarrama.

El atardecer de un día otoñal y riente, traía á mi espíritu miserias mundiales y horas de placeres marchitos.

En aquel momento, me sentía del todo feliz; no percibía el tintineo del oro adquirido á costa de lágrimas, ni el fru-fru de la seda, comprada á cambio de infamias. Solo la mariposa al elevar sus alas, y el regato al despeñarse desde lo alto, producían un leve rumor, que llegaba, como bálsamo exquisito, á lo más hondo de mi alma.

Este fenómeno extraño, me hizo pensar con amargura en las cosas humanas.

¿Por qué razón era yo más feliz estando solo, sin más compañía que los árboles y los pájaros, que estando en la ciudad rodeado de amigos y con los bolsillos repletos de billetes de Banco? ¡Ah! la razón estaba clara. Porque las plantas tienen un alma más hermosa que las personas, que se dicen hermanas.

El frío de la noche al chocar con mi frente, me sacó de mis reflexiones éticas.

Eché á andar, y al llegar á la calle de Alcalá, mis ojos tropezaron con un elegante carruaje ocupado por dos alegres y bien vestidas damas, que regresaban del cementerio, á juzgar por las bonitas coronas que sostenían sus enguantadas manos.....

—Tengo frío y hambre, balbuocé una niña descalza que estaba parada junto al carruaje. Nadie oyó sus lamentos, su voz cayó en el vacío, y el vehículo arrancó yendo á perderse entre otros muchos que cruzaban por todas partes.

La infeliz rompió á llorar con un desconsuelo grandísimo.

—¿Por qué lloras?—la pregunté.

—Porque estoy sola en el mundo; de todas partes me echan, como si fuera un ser maldito; esta tarde he ido al cementerio donde están enterrados mis padres y mis hermanos, y el portero no me dejó entrar, me pegó un puntapié que me hizo caer de bruces, por eso tengo sangre en la cara.

Una corriente eléctrica no me hubiera producido el efecto de las palabras de la niña; con gusto hubiera entregado la mitad de mi fortuna por aplastar el cráneo de aquella bestia humana.

Cogí de la mano á la pequeña y continuamos calle adentro hasta llegar á mi casa, la dí de cenar y la metí en mi cama; un sueño dulce y tranquilo se apoderó bien pronto del cuerpo de la niña; me acerqué al lecho y deposité un beso sobre la frente de aquella inocente y pura criatura que se estremeció al sentir el contacto de mis labios; su rostro se iluminó, parecía que su alma me enviaba millones de besos tiernos y agradecidos.

En aquel instante me alegraba de haber nacido.

Solo sentía no poder dividirme en

mil para hacer con otros tantos niños lo mismo.

UN CONVENCIDO.

La manoseada R. O.

Ha sucedido lo que era de esperar. La comisión que pasó á Madrid á solicitar del ministro de la Guerra la derogación de la R. O. que cambia el tipo de uniforme, ha regresado sin haber conseguido lo que motivó su viaje á la Corte.

El ministro acogió con la sonrisa en los labios á nuestros comisionados, les demostró que nada tiene que temer Béjar de las reformas llevadas á cabo, al contrario en opinión de S. E. nuestra industria pañera saldrá ganando mucho con el nuevo uniforme implantado.

Todo depende de que los industriales bejaranos sepan hacer la mezcla gris que llevan los modernos vestuarios, en cuyo caso podrán ponerse en condiciones de acudir á la subasta.

Además, el ministro—según nuestras noticias—les manifestó que han sido aprobados varios tipos presentados por don José Rodríguez Yagüe, prueba evidente de que en Béjar hay quien ve con agrado las reformas implantadas.

La comisión salió altamente satisfecha de las atenciones de S. E. rogándole que estudie una fórmula, para dar salida á las enormes existencias de paños tina y grancé que tienen almacenados los fabricantes bejaranos.

El fracaso de la comisión, le teníamos de antemano descontado; á nadie se le ocurre pedir la anulación de una R. O. vista con agrado, no solo por el elemento militar, sino por el jefe del Estado.

LOS CAMINOS VECINALES

Para normalizar y organizar la construcción de caminos vecinales y los auxilios del Estado á las Corporaciones locales, se ha dictado por el ministerio de Fomento una real orden que publica la «Gaceta» del miércoles, disponiendo que se constituyan inmediatamente las Juntas de caminos vecinales para fijar el plan de los mismos.

Las Diputaciones que tengan en sus presupuestos consignación para abonar al Estado lo que por este concepto adeudan, lo comunicarán al ministerio, y las que no lo tengan solicitarán en el plazo de dos meses, á contar desde 1.º de Noviembre próximo, la reducción de los respectivos contratos.

Llamamos la atención de los pueblos interesados en la construcción de estos caminos, para que estudien la disposición de Fomento y procedan á nombrar la junta á que se refiere la orden del ministro.

DOS DESGRACIAS

El pasado domingo, á las ocho y media de la noche, los jóvenes Pedro Hernández Sánchez y Pedro Izquierdo Majadas, de 21 y 22 años de edad respectivamente, intentaron montar en los topes del tren correo cuando éste iba en marcha.

El primero de ellos tuvo la desgracia de

perder el equilibrio y caer al suelo siendo arrollado por el tren, produciéndole la fractura conminuta del húmero izquierdo y grandes destrozos musculares en las regiones deltoidea y escapular del mismo lado.

El segundo, al llamar á su compañero y cerciorarse de que no iba montado en los topes, se arrojó del tren produciéndose la luxación de la muñeca izquierda.

Siendo gravísimo el estado de Pedro Hernández Sánchez y reunidos los facultativos en consulta, acordaron por unanimidad la intervención quirúrgica, por correr peligro la vida del herido.

Reunidos nuevamente en el hospital en la madrugada del lunes el forense señor González Clemente y los médicos señores Cenizo, Montero, Rogado é Izquierdo y el practicante señor Tío, procedieron á la operación, que consistió en la desarticulación escapulo-humeral (del hombro).

La operación terminó á las cuatro de la mañana sin incidente alguno.

El estado de los heridos es bastante satisfactorio, de lo cual nos alegramos, como también deseamos su pronto y total restablecimiento.

**

También tenemos que dar cuenta á nuestros lectores en este número de otra sensible desgracia ocurrida el martes último.

La niña Hilaria Cuiñas Domínguez, al ir á saltar la verja de una vinya situada en el camino de Valdesangil, se resbaló con tan mala suerte, que uno de los pies se le clavó en la región inguinal izquierda.

La herida fué curada por el forense señor González Clemente y el practicante don Simón Tío.

El estado de la niña es hasta ahora satisfactorio, lo cual celebramos.

AYUNTAMIENTO

SESIÓN DEL DÍA 29 DE OCTUBRE DE 1908

Da principio á las once y cuarto de la mañana, bajo la presidencia de don Anselmo García Galindo, y asisten los señores Gómez-Rodulfo y Moreno.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Despacho ordinario:

Dos solicitudes una de don Valentín Medina, pidiendo autorización para reformar un balcón de la casa número 27 de la calle Mayor de Reinoso, y otra de doña Nemesia Hernández Bueno, para construir un caño de aguas sucias en su casa de la calle de Colón número 85. Se las concede autorización.

Comisiones:

Instrucción da cuenta de que se le ha acercado la directora de una de las escuelas de la calle de Mansilla dando quejas de las malas condiciones en que se encuentran las ventanas, á las que faltan varios cristales, y pide autorización, que le es concedida, para ponerlos.

Hacienda manifiesta haber recibido carta de pago del ingreso del cuarto trimestre de provinciales de 1906.

La misma comisión dice que se ha pagado el resto del segundo trimestre de consumos de este año, y que se han ingresado á cuenta del tercero 1.258'47 pesetas, habiéndose remitido autorización al señor tesorero de Hacienda para que aplique al tercer trimestre dicho los recargos de industrial.

El señor Gómez-Rodulfo dice que ha leído en nuestro periódico un suelto en que dábamos cuenta de la reunión celebrada la semana anterior en el Ayuntamiento entre los propietarios de edificios hidráulicos y una comisión de vecinos de Candelario, en el que constaba no se había llegado á un completo acuerdo á causa de los propietarios bejaranos, siendo así que lo ocurrido fué aplazar la resolución de lo que se trataba para otra ocasión.

(El suelto por nosotros publicado, reflejaba fielmente lo sucedido en la reunión; dijimos y sostenemos, que no se llegó á un completo acuerdo por diferencias de criterio, entre las personas reunidas, como lo prueba

el hecho de que se aplazase la resolución para mejor ocasión; acuerdo que no hubiera sido necesario tomar, de estar conformes, todos los congregados, en el punto puesto á debate.)

Y no habiendo más asuntos se levanta la sesión á las once y media.

Ecós de la Semana

A los 23 días de penosos sufrimientos, ha fallecido el conocido comerciante don Serafio Galindo Rodríguez.

La víctima ha descendido al sepulcro en plena juventud, cuando apenas contaba 28 años, y cuando tenía delante un hermoso porvenir garantizado por su alta posición social y sus muchas y buenas relaciones mercantiles.

Nosotros, que tuvimos siempre buena amistad con el finado, somos de los primeros en tomar parte en el dolor que embarga á la familia por tan tremenda desgracia.

La acreditada fábrica de paños del difunto don Domingo Gómez, ha pasado á manos de su señor hijo nuestro amigo don Manuel Gómez Moñibas, que aspira á ensanchar las operaciones manufactureras, construyendo, no solo géneros de comercio y ejército, sino uniformes para la marina y para los empleados de las compañías ferroviarias.

A este fin, ha llevado al negocio capital suficiente para su desarrollo, y no dudamos que esta nueva fábrica que hoy se abre, y que girará con la razón especial «Hijo de Domingo Gómez», sabrá llenar su cometido, ocupando un lugar preeminente entre las de su género.

De iniciativas de esta índole está necesitada Béjar, para sacar su industria del estado agónico en que yace desde luenga fecha.

Mucho nos alegraremos de que el señor Gómez Moñibas consiga realizar sus esperanzas, llevando la fama de sus paños á todos los mercados españoles.

Han obtenido en la Escuela Superior de Industrias de esta ciudad el título de perito electricista, con la calificación de aprobado, don Juan Juárez Martín y don Anselmo Morán Santos, y el mismo título, con la calificación de sobresaliente, don Agustín Moreno Castro.

Reciban nuestra enhorabuena.

Si no son equivocados nuestros informes, la semana próxima se enviarán á Madrid varios capotes que se están construyendo en la fábrica de don José Rodríguez Yagüe, para el ministro de la Guerra, subsecretario y varios jefe del Estado Mayor General.

Algunos vecinos de Béjar y Sanchotello, se quejan de que no se cumpla el acuerdo tomado por el Ayuntamiento, prohibiendo la venta de las canales de cerdos que no pesen de ocho arrobas en adelante.

En el mercado del jueves último, según dicen los denunciantes, se vendieron canales de 30 y 40 kilos.

Trasladamos la denuncia á quien corresponda para que se corrijan estos abusos.

El señor ministro de la Gobernación ha dispuesto que todos los trenes lleven una pareja de civiles para impedir que los malhechores atraquen á los viajeros.

Ayer, viernes, falleció un hermoso niño, hijo de nuestro amigo Angel Casas.

Los padres se encuentran hondamente apenados por haber perdido para siempre, una criatura que constituía su encanto.

La sesión subsidiaria del jueves último, se celebró, como habrán visto nuestros lectores, —¡qué horror!— con la asistencia de todos, digo, de dos concejales y el presidente.

Comprendemos perfectamente que los ediles bejaranos se preocupen poco de las cosas del Concejo; como tenemos resueltos todos los problemas, no tiene nada de particular que sean remolones para asistir á la Casa del Pueblo.

Otra cosa sería si tuviéramos que abordar el problema de la emigración, el de la industria, el de la higiene y tantos otros, que son la pesadilla de los pueblos tontos y estúpidos.

Pero, señor, ¿cuando se convencerán estos hombres de que deben marcharse á gobernar sus casas?

Los señores que forman la Sociedad denominada «La Industrial Bejarana» son: doña Manuela Rodríguez, don Nicolás Oliva, don Cipriano Rodríguez, don Vicente y don Luís Hernández Anaya, don Jerónimo y don Francisco Gómez-Rodulfo (hijos), don Luís Izard, don José Cascón, don Anselmo Olleros, don Lesmes Rodilla, don Eduardo Cid y don Eduardo Miralles.

Todos los socios se encuentran muy animados y dispuestos á organizar debidamente el negocio, para obtener el resultado que se busca.

Esta tarde se firmará la escritura de la constitución legal de la nueva empresa.

En vista de que no han sido atendidas las denuncias que hemos hecho, respecto á las malas condiciones que reúne la leche que se expende en Béjar, llamamos la atención de los vecinos para que, antes de beberla, la analicen detenidamente para evitarse intoxicaciones ó desarreglos del tubo digestivo.

Llamamos la atención del señor Zúñiga para que haga respetar sus órdenes, pues son muchos los vecinos del mediodía que se ríen de la higiene y de todo cuanto significa limpieza y aseo.

La contestación dada por el ministro de la Guerra al señor Olleros, en la pregunta por éste formulada, respecto al cambio de uniformes militares, no pudo estar más clara y terminante.

S. S.—dijo—que era imposible anular una real orden que además de responder á exigencias técnicas, cuenta con muchas simpatías dentro del elemento armado, y que Béjar debe ponerse en condiciones de acudir á la subasta.

En resumen, nada entre dos platos.

La real orden subsiste á pesar de la manifestación de protesta, de las campañas de la prensa y de las conferencias celebradas con los hombres políticos.

Y en cuanto á las existencias almacenadas por los señores fabricantes, no sabemos, á estas horas, á qué carta quedarnos.

Esta es la verdadera madre del cordero; en este punto debimos hacer hincapié para que se nos hubiera concedido un plazo prudencial con objeto de dar salida á los géneros almacenados y de liquidar los créditos pendientes con los sastres militares.

Lo demás era una insensatez como lo han demostrado los resultados; el ir tras la supresión de la real orden—que según muchos ha de beneficiar á la industria bejarana—era una verdadera locura, puesto que el Estado no iba á hacerlo, por nuestra cara bonita.

Por eso entendíamos y seguimos entendiendo, que, si Béjar no procura hacer el paño gris, se quedará sin la subasta.

Por el Gobierno Civil de la provincia, se han elevado á la Superioridad, para su aprobación, los expedientes incoados por los Ayuntamientos de Béjar, Ledrada y Puebla, solicitando arbitrios extraordinarios.

Cuando entraba en Madrid la comisión enviada por Béjar, para pedir al ministro de la Guerra la revocación de la real orden que cambia el tipo de uniformes militares, parece ser que tomaba el tren de vuelta el sastre de la casa de don José Rodríguez Yagüe, después de haber tomado medida de capote, al ministro y á algunos oficiales.

Hemos tenido el gusto de saludar á don Angel S. Rodríguez, representante de la Subdirección en Salamanca de «L' Unión», compañía francesa de seguros contra incendios, que en unión del agente en esta plaza, señor Zúñiga Bello, han reintegrado á don Crisanto Rodríguez y don Gregorio Grande de los desperfectos ocasionados por el fuego el día 11 de Agosto próximo pasado en su casa de la calle de la Yedra.

Con gusto hacemos esta manifestación para conocimiento de nuestros lectores de la conducta que con sus asegurados sigue tan importante compañía.

Desde Alba de Tormes, donde se encontraba atendiendo á su numerosa clientela, ha regresado á esta ciudad, ligeramente indisputo, nuestro paisano y amigo don Fernando Gómez, viajante de comercio.

Deseamos al enfermo un pronto alivio en la enfermedad que padece.

¿Nos quiere decir el señor presidente de la comisión de Policía, las razones que existen para no tapiar la callejuela que pone en comunicación la calle Mayor con la de Trascorales?

Porque, si no estamos mal enterados existe un acuerdo del concejo, ordenando el cierre de ese indecente callejón, que a estigua con sus inmundicias el «adelanto higiénico» de la población de los paños.

Se ha lanzado á la publicidad una idea que, de llevarse á la práctica, ha de beneficiar grandemente á fabricantes, comerciantes, médicos, etc., y en general á todas las clases sociales.

Se trata de montar en esta ciudad un servicio telefónico que pueda ser utilizado hasta por las familias más modestas.

La idea ha sido acogida favorablemente por muchos bejaranos, por entender que dicho servicio ha de resultar verdaderamente práctico.

En el número próximo nos ocuparemos con más extensión de este asunto.

Días pasados, un general de brigada, en unión de su esposa, visitó las dependencias de la fábrica del señor Rodríguez Yagüe.

El militar hizo grandes elogios de los talleres de sastrería y de la bondad de las prendas que se confeccionan en la misma.

En la estación del Puerto de Béjar, el viernes por la noche tomaron el tren muchísimos emigrantes que se trasladan á las Américas en busca de trabajo.

Los oficios que más sufren con la supresión del antiguo vestuario del ejército, son los percheros y tintoreros, que tendrán que reducir enormemente las respectivas operaciones.

Los bailes celebrados el domingo pasado en los casinos Obrero y Artístico, estuvieron tan concurridos como siempre suelen verse los hermosos salones de estos círculos cuando se celebran esta clase de fiestas.

En uno y otro abundaron las muchachas guapas, que con sus numerosos encantos hicieron las delicias del sexo fuerte.

Temporada de invierno

En la primitiva casa **Bonifacio Junquera**, trasladada á la calle Mayor de Sánchez-Ocaña, número 33, se ha recibido un inmenso surtido en boas piel, abrigos de señora y guantes que se venderán á precios muy ventajosos.

Guantes de cabritilla para señora á 5 pesetas los tres pares; de gamuza y piel, forrados, para caballero, á 2'75 pesetas el par.

Preservarse del frío

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

“LA PREVISION ANDALUZA,”

SOCIEDAD ANONIMA DE CREDITO Y SEGUROS

Capital. 1.000.000 de Pesetas
Capital desembolsado. 225.000

Legalmente constituida por escritura pública ante el notario del Ilustre Colegio de Sevilla, D. Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y el Archivo de Sociedades Anónimas de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid.

QUINTA DE 1909

Próxima la fecha del sorteo, recomendamos á los padres de familia interesados en dicha quinta, las operaciones que efectua esta Sociedad antes del sorteo.

Por 800 pesetas, sin más gastos ni desembolsos

Por dicha cantidad se adquiere el derecho á la redención del servicio militar durante los doce años de responsabilidad, ó á la entrega de 1,500 pesetas importe de la misma.

OPERACIONES EN 2, 3 Y 4 PLAZOS

Para más datos y suscribirse dirijanse al representante en Béjar

D. Crisanto Rodríguez González, Plaza Mayor, núm. 1

Anuncio verdad para los estudiantes

La Fonda de Alvaro Herrero admite pensionistas desde dos pesetas en adelante.

Trato esmerado, mesa abundante, habitaciones higiénicas y espaciosas, con abundancia de fluido eléctrico.

Tiene, además, salón de estudio, y está situada muy cerca de la Escuela Superior de Industrias.

Para más informes, dirigirse á Alvaro Herrero, calle de la Alojoría, Béjar.

-7-

ANUNCIO

Los que deseen comprar bueno y barato, pueden visitar los nuevos almacenes que el conocido comerciante

MATEO IGLESIAS

tiene establecidos en la **Plazuela de la Piedad, frente á los Portales de Pizarro**, y verán como es la mejor casa para hacer compras en toda clase de tejidos y paquetería.

Tiene un grandioso surtido en colchas de todas clases, pañuelos bordados desde lo más barato á lo mejor que pueda descarse, géneros para trajes de caballero, especialidad en capas confeccionadas, armures, merinos, lanas, yutes, géneros de punto, cutiés para colchones en todas sus clases, felpas de seda, mantones de Manila y cuanto se relaciona con el ramo de tejidos.

Esta casa se ha trasladado del local de Galindo, donde antes estuvo establecida, á la **Plazuela de la Piedad, frente á los Portales de Pizarro**.

El mantón de Manila ha sido agraciado con el núm. 2.983.

José María López

RELOJERO

CALLE MAYOR, 51, BÉJAR

En este acreditado establecimiento se hacen iguales en toda clase de relojes á los siguientes precios: Iguales para los relojes de pared y sobre mesa, dando cuerda una vez á la semana y haciendo todas las reparaciones, 7 pesetas al año.—Iguales para los relojes de bolsillo, 3 pesetas al año.—En estos relojes las roturas á mitad de precio.

OCASION

Se vende un magnífico piano, marca «Mayer París», en inmejorables condiciones.—En esta redacción informarán.

-17-

COMISIONES Y REPRESENTACIONES Y CONSIGNACIONES

ANGEL CORALES

TUY (PONTEVEDRA)

Sub-Agente autorizado de las principales Compañías de Vapores que salen del puerto de Vigo, con destino á los de Brasil, Río de la Plata, Cuba, Méjico y América del Norte. Las importantes Compañías *Mala Real Inglesa, Lloyd Noste Alemán, Hamburguesa* y todas las demás reputadas como principales, de antiguo acreditadas por la seguridad en sus salidas, rapidez en sus viajes, y excelente trato al pasaje, son conocidas de una buena parte del público que las honra con su preferencia. Estas Agencias facilitan cuantos datos y noticias le sean pedidos sobre embarques para las diferentes líneas, así como para los transportes por ferrocarril que con aquellos tengan relación. Informes en la provincia de Salamanca: *Salamanca*, don Rufino García, Avenida de Rodríguez Sampedro (antes paseo del Rollo). *Lumbrales*, don Faustino Herrero. *Fregeneda*, don Ricardo Sánchez.

SE VENDE

LA FACHINA de los herederos de Lucas Guerrero, situada en el camino del Castañar.

Tiene abundantes y ricas aguas para riego y para beber, y excelentes árboles frutales de todas clases. Para tratar dirigirse á

Estanislao Guerrero

San Pablo, 21, SALAMANCA

-10-

SE ARRIENDA

una tahona con todos los artefactos necesarios.

Para más detalles dirigirse á

Camilo Núñez Iglesias

CALLE DE LA LIBERTAD

-3-

MADRID

GRAN HOTEL DE CASTILLA

dirigido por su antiguo dueño

FILIBERTO MASSA

Carretas, 4, principal de la derecha é izquierda.

Elegantes habitaciones para familias y personas solas, con timbres y luz eléctrica en todas ellas.—Excelente servicio de comedor en mesas independientes.—Cocina francesa y española.—La casa más frecuentada por los señores viajeros, teniendo montado el servicio para atenderlos en sus trabajos con la mayor prontitud y comodidad.—Pensión completa desde 6 pesetas.

Coche y dependientes de la casa á todos los trenes.

DISPONIBLE

GUAYACOSE

(GUAYACOL-SOMATOSE LIQUIDA)

Nuevo preparado de la casa Friedr Bayer de Elberfeld. Excelente medicamento, para combatir el catarro bronquial y pulmonar, tuberculosis y demás afecciones del aparato respiratorio.

ÚNICO DEPÓSITO

Farmacia de Rodríguez Zúñiga

MAYOR, NÚM. 21, BÉJAR

Alerta, herederos

COMPETENCIA EN FUNERARIA

Va que tantos desvelos y gastos me costó establecer el servicio en forma antes desconocida, no he de abandonar; imitaré al que siembra.

Estoy dispuesto á demostrar con los hechos, que no hay otra casa ni más, ni mejor surtida, ni que más beneficios proporcione en dicho ramo.

En cuanto al servicio, diré con satisfacción que no he tenido una sola queja de cuanto se me ha encomendado en funerales, tanto en la puntualidad de la hora, prontitud en los pagos, exactitud y claridad en las cuentas y comprobantes, etc., etc.

Grandes economías

Por estar muy recargado de artículos creo que perdiendo, ganaré al dárlos salida.

En cajas hay más de 100, incluso las modernas y las de remates metálicos, cual no hay otras, como puede verse y así sus precios afinando.

En adornos y coronas gran surtido á precios baratísimos; véanse muestras en el escaparate de D. Lino Arias. (También hay de alquiler).

En cera, sin rival en surtido, clases y precios; véanse los siguientes:

Por consumo de cada cirio funeral 1.^a . . . 0'35 ptas.
2.^a . . . 0'30
3.^a . . . 0'25

Cada dos velas igual á un cirio.

Para administrar, solo 0'15 por cada cirio.

Para el cementerio, solo 0'15 por onza de merma.

Se ceden las andas y se practican las diligencias gratis.

LA SOLEDAD

Ildefonso Hernández

BÉJAR

Esta casa es la única que tiene la tan acreditada cera de Victoria.

SE CEDE

en arrendamiento el piso solar de la casa número 42, de la calle de la Libertad, donde por espacio de cuarenta y cuatro años ha estado instalada la acreditada tienda de comestibles de María Castellano «La Cantagalla».

Informará del precio y condiciones, Enrique Hernández, que habita en la misma casa.

GRAN HOTEL DE SAN ANTONIO

Este acreditado establecimiento ha sido tomado por doña Jacinta Campo (La Bejarana), la cual ha introducido en él grandes é importantes reformas para mayor comodidad de los viajeros.

Habitaciones aireadas y espaciosas; mesa abundante y barata; servicio esmerado.

NO EQUIVOCARSE:

Plazuela del Peso, 18
SALAMANCA